

INFORME

# INSTITUTO BIBLIOTECOLOGICO

ORGANISMO COORDINADOR DE LAS BIBLIOTECAS  
DE LA UNIVERSIDAD DE BUENOS AIRES

HANS GRAVENHORST  
Interventor

*Inició su labor bibliotecaria en el año 1929 en la Biblioteca de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires. Fue Director de la Biblioteca de la Facultad de Agronomía y Veterinaria y desde 1962 Director del Instituto Bibliotecológico —actualmente interventor, después de una breve separación del mismo— ejerció también la presidencia de la Asociación Interamericana de Bibliotecarios y Documentalistas Agrícolas e integró la Comisión de Normas de Documentación del Instituto Argentino de Racionalización de Materiales.*

El Instituto Bibliotecológico de la Universidad de Buenos Aires, dependencia directa del Rectorado, fue creado por ordenanza del H. Consejo Superior el 2 de diciembre de 1941, iniciando su labor el 1º de abril de 1943, bajo la dirección de su creador Sr. Ernesto G. Gietz.

Su objetivo fundamental es el de actuar como centro de información bibliográfica y organismo coordinador entre las bibliotecas de la Universidad de Buenos Aires y también, en la especialidad, como ente consultor del Rectorado. Para el cumplimiento de estos objetivos posee la estructura adecuada, detallándose a continuación sus principales servicios.

## INFORMACION BIBLIOGRAFICA

Dispone de información documental universal, nacional y extranjera que obtiene de numerosas fuentes de información bibliográfica, de bibliografías de bibliografías, bibliografías nacionales especiales, catálogos impresos de grandes bibliotecas, revistas de resúmenes, obras afines de interés bibliográfico, enciclopedias y diccionarios generales y especiales, anuarios internacionales del mundo científico, guías, estadísticas, historias de las ciencias, etc. etc.

## BIBLIOTECA

Posee una importante biblioteca especializada en Bibliotecología y Documentación, quizás la más importante de América Latina, que se

integra, además del material a que se hizo referencia en el párrafo anterior, con una importante sección de obras y revistas especializadas de Bibliotecología y Documentación y sus diversas ramas (Bibliología, biblioteconomía técnica y administrativa, bibliografía, etc.) constituyendo una valiosa colección para el bibliotecario documentalista. Ha organizado asimismo otros sectores concernientes a la Documentación mecanizada e Informática y Educación y enseñanza superior.

El horario de la Biblioteca se extiende de 8 a 19 horas y se da información telefónica (47-1366).

Considero interesante dejar establecido aquí que la Biblioteca posee además colecciones sumamente valiosas de enciclopedias, bibliografías y catálogos impresos de grandes bibliotecas que por su importancia se indican a continuación, comenzando por el Catálogo de la Biblioteca del Congreso de Washington, que comprende más de 350 volúmenes.

#### CATALOGOS:

U. S. Library of Congress. A catalog of books represented by Library of Congress Ann Arbor, Mich., Edwards bros., 1942-46. 167 v.

-----. Supplement 1942-47. Ann Arbor, Mich., J. W. Edwards, 1948, 42 v.

-----. The Library of Congress Catalog 1948-52. Ann Arbor, Mich., J. W. Edwards, 1953. 24 v.

National Union catalog. 1952-1955 imprints. Compiled by Library of Congress. Ann Arbor, Mich., J. W. Edwards, 1961, 30 v.

-----. 1953-1957. Ann Arbor, Mich., J. W. Edwards, 1958. 28 v.

-----. 1958-1962. New York, Bowman and Littlefield, 1963.

London. British Museum. Department of printed books. The British Museum catalogue of printed books, 1881-1900. Ann Arbor, J. W. Edwards, 1946. 58 v.

París. Bibliotheque nationale. Departement des imprimés. Catalogue général des livres imprimés, 1960-64. París, 1965, 12 v.

-----. Catalogue général des livres imprimés de la Bibliotheque nationale. París, Imp. nationale, 1899.

#### BIBLIOGRAFIAS NACIONALES

Australian national bibliography. Canberra, National Library of Australia, 1961.

Bibliografía argentina de artes y letras. Buenos Aires. Fondo nacional de las artes, 1959.

- Bibliografía española. Madrid, Ministerio de educación nacional, Dirección general de archivos y bibliotecas, 1958.
- Bibliografía mexicana. México, Universidad nacional autónoma de México, 1967.
- Bibliografía nazionale italiana. Firenze, Biblioteca nazionale centrale di Firenze, 1958.
- Bibliographie du Quebec. Quebec. Bibliotheque nationale, 1968.
- British national bibliography. London, Council of British national bibliography, 1950.
- Deutsche bibliographie. Frankfurt a. Main, Buchhandler, Vereinigung, 1950.
- Deutsche national bibliographie. Leipzig, Borsenverein der Deutschen Buchhandler, 1931.

#### ENCICLOPEDIAS

- Encyclopaedia britannica. First published in 1786 by Society of Gentlemen in Scotland. Chicago, Encyclopaedia britannica inc., 1969. 24 v.
- Brockhaus Encyklopadie. 17. vollig neubearb. Aufl. des Grossen Brockhaus. Wiesbaden, F. A. Brockhaus, 1966.
- Enciclopedia italiana di scienze, lettere ed arti. Roma, Istituto Giovanni Treccani, 1929-39. 36 v.
- Enciclopedia universal ilustrada europeo-americana. Madrid, Espasa-Calpe, 1907-30. 70 t. en 72 v.
- Apéndice. Madrid, Espasa-Calpe, 1930-33. 10 v.
- Suplemento anual, 1934. Madrid, Espasa-Calpe, 1935.
- Encyclopedia americana. International edition. New York, Americana corp., 1967. 30 v.
- Gran enciclopedia del mundo. Bilbao, Durvan, 1964-67. 20 v.
- Grand Larousse encyclopédique en dix volumes. París, Librairie Larousse, 1960-64. 10 v.
- Larousse, Pierre. Larousse du XX siecle. París, Larousse, 1928-33 6 v.

Es éste un importantísimo material de referencia muy apreciado por numerosos usuarios que recurren con frecuencia a la biblioteca para beneficiarse con su consulta.

Los alumnos de las cuatro escuelas de bibliotecología de la capital concurren periódicamente con sus profesores a la biblioteca para realizar en la misma los trabajos prácticos correspondientes a catalogación, clasificación y referencia, aprovechando así el nutrido material bibliográ-

fico que ella ofrece. Con frecuencia visitan también el Instituto y especialmente la biblioteca, numerosos grupos de alumnos de las escuelas de bibliotecología del interior con los que suele mantenerse posteriormente interesantes contactos enviándoseles sin cargo nuestro Boletín informativo que aparece cada tres meses.

#### CATALOGO CENTRALIZADO

Otro importante instrumento al servicio de la información bibliográfica que facilita el Instituto es el Catálogo Centralizado, que localiza en sus 800.000 fichas la obra que necesita, siempre que se encuentre en el acervo de las bibliotecas centrales y departamentales de la Universidad de Buenos Aires (alrededor de 2.000.000 de volúmenes). Este Catálogo se mantiene actualizado mediante la incorporación de las fichas enviadas periódicamente por esas Bibliotecas, de acuerdo con los ingresos efectuados en sus servicios. A partir de 1972 se ha comenzado a incluir en este Catálogo Centralizado a las bibliotecas de las 26 universidades nacionales del interior con miras a formar paulatinamente, el gran catálogo colectivo universitario nacional. Este servicio atiende consultas por teléfono (48-0078) a los efectos de indicar la existencia de material bibliográfico —sean obras o revistas— y en qué biblioteca universitaria se encuentra. Es decir, su consulta evita el peregrinaje de una biblioteca a otra para encontrar el libro o texto que se requiere para el estudio o investigación. Con respecto a este Catálogo el Instituto ha editado un trabajo titulado: "El Catálogo Centralizado del Instituto Bibliotecológico", que puede solicitarse en el mismo.

#### REGISTRO DE INVESTIGACIONES

Por resolución de la Universidad le fue encomendado al Instituto, organizar un registro de todas las investigaciones que se programen, desarrollen o concluyan en la Universidad de Buenos Aires. Con tal motivo el Instituto se abocó al estudio y proyección de los formularios-encuestas para poder compilar el registro, mediante entrevistas con el cuerpo docente y de investigación de la Universidad. Como resultado se publicó el volumen "Guía de Investigaciones en Curso de la Universidad de Buenos Aires", que da a conocer las 1.577 investigaciones que se realizaron en el transcurso del año 1968. A la fecha se están llevando a cabo las tareas de actualización de esas investigaciones y la compilación de las correspondientes a los años posteriores y del Registro de Investigadores. La información recogida ha sido procesada en la com-

putadora de la Universidad a los efectos de que las sucesivas actualizaciones estén incorporadas a la memoria de la máquina para que, en cualquier momento, se sepa qué es lo que se investiga y dónde se investiga. Puede obtenerse información por carta o telefónicamente, al 48-6557.

#### SERVICIO DE REPROGRAFIA

El Instituto realiza fotocopias electrostáticas instantáneas, ampliaciones de microfilmes y microfichas (posee un equipo de toma y revelado). Sus módicas tarifas lo convierten en un verdadero servicio de colaboración con la docencia, la investigación y la enseñanza en la Universidad de Buenos Aires y otros centros de altos estudios. Coordina y canaliza los pedidos de fotocopias que recibe especialmente del interior y exterior, remitiéndolas a las bibliotecas correspondientes según su especialidad o realizando con sus equipos las reproducciones necesarias.

Actúa como organismo centralizador y coordinador de los préstamos interbibliotecarios, tanto del interior como exterior.

#### BOLSA DE TRABAJO

Por intermedio de la Bolsa de Trabajo que funciona en el Instituto, se busca colaborar con las bibliotecas que necesitan personal, recogiendo al mismo tiempo las necesidades de actividad profesional por parte de bibliotecarios graduados o estudiantes de bibliotecología.

#### PUBLICACIONES

Numerosas han sido las publicaciones que ha dado a conocer el Instituto —más de 45— cuya distribución es por lo general gratuita y cuya nómina puede solicitarse. Entre sus publicaciones se destacan: el **Catálogo de obras** de la biblioteca y su **Primer suplemento**, hallándose en preparación el **segundo**, que se proyecta publicar procesado en computadora electrónica; el **Boletín Informativo** (publicación trimestral, último número el 37/38), la **Guía de Bibliotecas de la Universidad de Buenos Aires** —ya en su tercera edición—, las de **Tesis presentadas a la Universidad de Buenos Aires** (en preparación 1974-1975). Cabe mencionar además: **Seminario de introducción al procesamiento de datos aplicado a la Bibliotecología y Documentación**; la **Guía de Escuelas y Cursos**

de **Bibliotecología y Documentación en América Latina. Primera parte: Argentina y Segunda parte: Brasil-Venezuela**, y la actualización de la **Guía de Investigaciones**, 1968 que se mencionó en el capítulo Registro de Investigaciones. Los interesados pueden solicitar el envío de las publicaciones por escrito.

#### CURSOS DE CAPACITACION

Organiza  **cursos de capacitación** para el personal de las bibliotecas, con frecuencia también auspiciados por la Junta de Bibliotecarios de la Universidad. Así, por ejemplo dado la incidencia que puede tener la automatización electrónica en los distintos servicios de nuestras bibliotecas, como así también en la confección de catálogos, etc. y ante la necesidad de fijar una orientación en esa nueva especialidad, el Instituto ha realizado dos Seminarios de Introducción al procesamiento de datos aplicados a la Bibliotecología y Documentación, que se consideran los primeros dictados en nuestro país sobre la especialidad.

#### JUNTA DE BIBLIOTECARIOS

Como ya dijera al comienzo, el Instituto actúa como organismo coordinador entre las bibliotecas de la Universidad de Buenos Aires, coordinación que cumple a través de la **Junta de Bibliotecarios** de la misma, compuesta por los directores de las Bibliotecas Centrales de cada Facultad y de los dos establecimientos secundarios de la Universidad. Esta Junta la integra el director del Instituto, funciona en su sede y se reúne por lo menos una vez por mes, sin perjuicio de hacerlo más veces cuando la urgencia del asunto lo exige. La preside uno de los directores de Bibliotecas, rotando esta presidencia cada año, siguiendo el orden de la antigüedad de las Facultades.

En el seno de la Junta funcionan Comisiones regulares y se crean otras especiales cuando la importancia del asunto así lo requiere.

#### JUNTA DE BIBLIOTECAS UNIVERSITARIAS NACIONALES ARGENTINAS

En lo que respecta a las demás Universidades Nacionales del país, en cada complejo bibliotecario existe un cuerpo similar al de la Junta

de Bibliotecarios de Buenos Aires, con las mismas funciones y objetivos: Coordinar las actividades entre sí.

Los presidentes de esta Junta de Directores de Bibliotecas —consideradas locales— a su vez forman la Junta de Bibliotecas Universitarias Nacionales Argentinas (JUBIUNA) que tiene como principal objetivo la coordinación y estudio de sus actividades y solucionar los problemas que por lo general son comunes a toda biblioteca universitaria.

Esta Junta Nacional posee la misma estructura que las Juntas Locales; la presidencia es rotativa siguiendo el orden de antigüedad de la Universidad y en ella también trabajan comisiones. La Junta Nacional se reúne dos veces por año en distintas ciudades del país para debatir problemas de diversa índole que, como se dijo, son comunes a todas las bibliotecas; en estas reuniones suele estar siempre presente el Instituto.

## CONCLUSIONES

De lo expuesto surge que los servicios y objetivos del Instituto están principalmente consagrados a satisfacer las demandas de información, de material bibliográfico o reproducción documentaria que necesita el mundo universitario: autoridades, alumnos, profesores, investigadores y funcionarios.

Creo necesario dejar bien establecido que su biblioteca es, en su especialidad la más importante del país y puede decirse que se encuentra entre las primeras dentro del campo de la Bibliotecología y la Documentación, lo que la hace imprescindible para todos los investigadores, docentes y alumnos que se dedican a esa disciplina. Pero, sin dejar de atender las necesidades específicas de estos sectores, a los que se debe primordialmente, el Instituto se halla atento a los requerimientos que puedan formularle otros núcleos comunitarios cuyos problemas de orden cultural y social tiene presentes para contribuir a su mejor solución en beneficio del progreso del país.